

Petite Revue du Tiers - Ordre

DE

SAINT-FRANCOIS

VOL. VI

MONTRÉAL, DÉCEMBRE 1889

NO II

DÈ LA VICTOIRE QUE REMPORTE LE VÉNÉRABLE JEAN DUNS SCOT

DANS L'UNIVERSITÉ DE PARIS

En faveur de "Immaculée-Conception de la très-sainte Vierge.

Au commencement du X^{IV}e siècle, frère Jean Scot, originaire d'Écosse, comme son nom l'indique, euseignait à Oxford la doctrine de l'Immaculée Conception de la très-sainte Vierge. Il y avait alors sur cette question une grande diversité de sentiments parmi les docteurs catholiques. Tandis que l'Église grecque et une partie de l'Église latine célébraient depuis plusieurs siècles la fête de la Conception, quelques universités semblaient opposées à cette pieuse croyance, ne la trouvant pas assez fondée sur la tradition, et craignant qu'elle ne fût en contradiction avec plusieurs textes de la sainte Ecriture. Ce n'est pas que d'illustres docteurs, saint Bernard, saint Thomas d'Aquin, saint Bonaventure, ne l'eussent professée dans quelques-uns de leurs écrits; mais ils ne l'avaient fait qu'en passant, et saint Bernard surtout avait paru se rétracter en blâmant l'établissement de cette fête par les chanoines de Lyon. L'évêque de Paris, vers l'an 1163, défendit de la célébrer dans son diocèse, et ses successeurs maintenaient cette interdiction. Les principaux théologiens de l'Université de Paris soutenaient une opinion contraire à celle de Scot, qu'ils eussent volontiers condamnée.

Cependant l'enseignement du docteur d'Oxford faisait des prosélytes, non-seulement en Angleterre, mais en France et dans les autres parties de la chrétienté. Son génie, son prodigieux savoir, la vigueur étonnante de sa